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Foco no Planalto 
Notas sobre a semana de 28 de outubro a 1 de novembro, em Brasília. 

 
PSL, MERCOSUL E PACOTE PÓS-
PREVIDÊNCIA. 
 
O presidente Jair Bolsonaro retorna de sua 
missão internacional nesta quinta (31). Até 
quarta (30), serão realizadas reuniões na Arábia 
Saudita com foco na abertura comercial e atração 
de investimentos. Seu retorno traz expectativa de 
novos encaminhamentos sobre a crise do PSL, 
que tomou os noticiários políticos nas últimas 
semanas. Em suas últimas manifestações sobre o 
caso, Bolsonaro deu sinalizações mais fortes de 
uma “separação”, chegando a afirmar que seria 
um “presidente sem partido” e que cogitava a 
criação de um novo partido: o “Partido da Defesa 
Nacional” 
 
Ainda longe de uma conclusão, as brigas entre 
os ex-aliados devem gerar novos desgastes 
aos Bolsonaros nesta semana. Na quarta (30), 
a Comissão Parlamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) das Fake News receberá o deputado 
Alexandre Frota (PSDB/SP). Em entrevista ao 
programa Roda Viva, o deputado chegou a 
afirmar ter conhecimento de como foi feita a 
campanha digital do presidente Jair Bolsonaro, 
classificando-a como “jogo sujo”. São esperadas 
ainda novas discussões sobre a liderança do 
partido na Câmara dos Deputados. 
 
O ressurgimento do ex-assessor do senador 
Flávio Bolsonaro (PSL/RJ), Fabrício Queiroz, 
nos noticiários também preocupa o Palácio do 
Planalto. As gravações de conversas do ex-
assessor podem ser usadas pelos próprios 
correligionários para minar o poder dos 
Bolsonaros no partido em meio à crise. 
 
Ao retornar ao País, Jair Bolsonaro enfrenta 
seu maior desafio no cenário internacional 
com as novas disputas políticas dentro do 

Mercosul. A volta do peronismo na Argentina 
dificulta o projeto do governo brasileiro de 
redução de alíquotas de importação através da 
TEC (tarifa externa comum) cobradas sobre 
produtos que entram nos países do bloco. 
Segundo a Confederação Nacional da Indústria 
(CNI), a proposta apresentada pelo Brasil aos 
parceiros no Mercosul é de um corte superior a 
50% do imposto de importação.  
 
O Brasil cogita deixar o Mercosul caso a 
Argentina não concorde com a redução de 
alíquotas de importação, a serem praticadas 
dentro de quatro anos. Uruguai e Paraguai já 
fecharam com o Brasil em 80% dos mais de 10 
mil itens negociados. Assim, Bolsonaro ameaça 
isolar a Argentina do bloco, dependendo da 
postura do próximo governo no país, e se juntar a 
Paraguai e Uruguai para levar adiante a abertura 
comercial no bloco. Além da resistência da 
Argentina, o Governo Bolsonaro entrou em rota 
de colisão com os setores empresariais nacionais 
dependentes de um maior protecionismo e que 
tem trocas comerciais positivas com os 
argentinos. 
 
Em paralelo a essas disputas, o governo deve 
retomar suas atenções na pauta econômica 
pós-Reforma da Previdência. A sinalização é 
que será dado enfoque na PEC de alteração da 
Regra de Ouro e revisão dos Fundos 
Constitucionais, além da Reforma Administrativa e 
do Pacto Federativo. A reforma tributária segue 
no radar, contudo, há expectativa de que o 
governo dê maior ênfase em mudanças pontuais 
do atual sistema, enquanto os parlamentares 
debatem uma reestruturação mais ampla e 
complexa do regime tributário brasileiro. 

 

 
 

Destaques da Semana 
  

Quinta 

 O presidente, Jair Bolsonaro retorna ao Brasil. 

 Previsão da participação do deputado Alexandre Frota (PSDB-SP) em oitiva na 

CPMI das Fake News. 
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Poder Executivo 
 

 
Presidência da 
República 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

Casa Civil 
 
 

 
 

 
 

 

 

 

 
Agenda Internacionais do Presidente – Jair Bolsonaro chegou em Doha, 
no Catar, nesta segunda, onde participou da assinatura de atos que, 
segundo o Itamaraty, podem trazer um incremento no comércio com o 
mundo. Ele ainda se reuniu com o Xeique Tamin Bin Hamad Al Thani, 
participou de mesa redonda com o tema de “perspectivas do cenário 
macroeconômico e do ambiente de negócios no Brasil”, visiyou o estádio Al 
Janoub e partiu de Doha para Riade, na Arábia Saudita, onde jantou com o 
príncipe herdeiro do Reino da Arábia Saudita, Mohammed bin Salman.  
 
Agenda Internacional do ministro – Onyx Lorenzoni integra a comitiva 
que acompanha o Presidente da República durante viagens oficiais. 

 

 
ME 
Ministério da Economia 
 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

BNDES 
Banco Nacional do 

Desenvolvimento 
 

 
Agenda do ministro – Paulo Guedes se reuniu com o presidente da 
Petrobras, Roberto Castello Branco e com o ministro de Minas e Energia, 
Bento Albuquerque. 
 
Agenda Internacional  

 Seul (Coréia do Sul) – Visita a sede da Samsung; 
 Paris (França) – Reunião do Comitê de Governança Corporativa da 

Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econômico 
(OECD). 

 
Balança Comercial – As exportações de bens aumentaram 5,1%, 
totalizando 57.807 milhões de euros, e as importações cresceram 8,1%, 
correspondendo a 75.364 milhões de euros, em 2018, em termos nominais, 
face ao ano anterior. Segundo as Estatísticas do Comércio Internacional de 
2018 do INE, a balança comercial de bens registou um défice de 17.557 
milhões de euros, mais 2.887 milhões de euros face ao ano anterior, 
devendo-se sobretudo ao comércio extra-União Europeia, que registou um 
acréscimo do défice em 2.176 milhões de euros. 
 
Boletim Focus – Os especialistas entrevistados pelo Banco Central (BC), no 
Boletim Focus, aumentaram essa semana a previsão para o crescimento do 
Produto Interno Bruto (PIB), chegando a 0,91%. A expectativa para o Índice 
de Preços ao Consumidor Amplo (IPCA) passou de 3,26% para 3,29%. A 
taxa básica de juros (Selic) deve terminar o ano em 4,50%. A previsão para a 
mediana das expectativas para o câmbio no fim deste ano seguiu em R$ 
4,00. 
 
Agenda do Presidente – Gustavo Montezano participou de reuniões 
internas do BNDES.  
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Poder Legislativo 
 

 
Congresso Nacional 

Plenário 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Frente Parlamentar 
 
 

Sessão Solene 
 
 

 

 

 
 
Na terça (29), estão previstos, entre outros itens, a apresentação do plano de 
trabalho da MP 897/19 (que amplia as garantias oferecidas pelo produtor 
rural ao banco que concede financiamento), a votação do relatório do 
deputado Hugo Motta (Republicanos-PR) sobre a MP 889/19 (que traz 
regras para saques no PIS/Pasep e no FGTS) e a votação do relatório do 
deputado Fernando Rodolfo (PL-PE) sobre a MP 891/19 (que torna 
permanente a política de antecipação de metade do abono anual). 
 
Na terça-feira (29), está prevista a CPMI das Fake News oitiva para 
investigar notícias falsas nas redes sociais e assédio virtual, já na quarta 
está prevista na a oitiva com o deputado Alexandre Frota (PSDB-SP). Ainda 
na quarta (30), estão previstas a continuação da votação do relatório do 
deputado Reinhold Stephanes Junior (PSD-PR) sobre a MP 893/19 (que 
muda o nome do Coaf e transfere o órgão para Banco Central) e a votação 
do relatório da senadora Soraya Thronicke (PSL-MS) sobre a MP 892/19 
(que restringe à internet publicações ordenadas pela Lei das S/A). 
 
Ainda na terça-feira, está previsto o lançamento da Frente Parlamentar da 
Radiodifusão, em defesa dos interesses da radiodifusão no País. 
 
Para terça-feira (29), está marcada a Sessão Solene em comemoração aos 
31 anos de promulgação da Constituição Federal. 

 
CÂMARA DOS 
DEPUTADOS 

Plenário 
 
 

 

 
 
 
Na terça (29), estão previstas votações de propostas, dentre as propostas 
em pauta está o PL 3723/19 (que torna menos rigorosas as regras para a 
posse e o porte de armas de fogo). 
  

 
SENADO FEDERAL 
 

Plenário 
  

 
 
 
Na terça (29) está prevista a votação do projeto (PL 888/2019) que retoma o 
regime de incentivos (Regime Especial de Tributação – RET) para 
construtoras e incorporadoras em empreendimentos do programa Minha 
Casa, Minha Vida. Ainda na terça-feira (29) está em pauta a votação da 
PEC 42/2019, que revoga a isenção do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) na exportação de produtos não 
industrializados e semielaborados. Também está na pauta de terça-feira  
a votação do PLC 198/2015, que permite a baixa gratuita e automática do 
registro de pequenas empresas que estejam sem atividade há mais de três 
anos 
 

 
Temáticas em Pauta nas Comissões 

 

 
REFORMA TRIBUTÁRIA 
 

 
Câmara | CLP | Terça (29) 

http://www.foco-legislativo.com.br/
mailto:foco@foco-legislativo.com.br
https://www25.senado.leg.br/web/atividade/materias/-/materia/136358
https://www25.senado.leg.br/web/atividade/materias/-/materia/136165
https://www25.senado.leg.br/web/atividade/materias/-/materia/124295
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Audiência Pública – discutir sobre a reforma tributária. Foram convidados, entre outros, o 

economista, diretor do Centro de Cidadania Fiscal e ex-secretário de Política Econômica do 
Ministério da Fazenda, Bernard Appy; e o diretor da Associação Nacional dos Auditores-
Fiscais da Receita Federal do Brasil (Anfip), César Roxo.  

 
 

 
REFORMA DA 
PREVIDÊNCIA 
 

 
Câmara | CEPM | Terça (29) 

 
Votação dos destaques – da Comissão Especial da Previdência dos Militares (PL 
1645/19) 
 

 

 
ECONOMIA 
 

 
 

 
 

 

 Diretoria de Política 

Econômica do Bacen 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Regra de ouro  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

Devedor Contumaz 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Bloco K 

 
 

Senado | CAE | Terça (29) 
 

 

 

Sabatina – o indicado para assumir a Diretoria de Política Econômica do Banco Central do 
Brasil, Fábio Kanczuk. Ainda na mesma audiência os senadores também devem analisar 

mensagens de contratação de operação de crédito, com destaque para a que se refere à 
autorização da União, na figura do MAPA, a contratar empréstimo junto ao BID para 
investimentos no ProDefesa. 

 
 

Câmara | CCJC | Terça (29) 
 

 

 

Audiência Pública – debater sobre a regulamentação da regra de ouro. Foram 
convidados, entre outros, o ministro da Economia, Paulo Guedes; o pesquisador do Instituto 
de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) Rodrigo Orair; e o professor do Instituto de 
Economia da Unicamp Guilherme Mello. 

Câmara | CEMCDC | Terça (29) 

 
Audiência Pública – e votação de requerimentos para discutir Medidas de Combate ao 
Devedor Contumaz. Foram convidados o procurador-geral da Fazenda Nacional, José Levi 
Mello do Amaral Júnior; e o presidente do Superior Tribunal de Justiça (STJ), João Otávio 
de Noronha. 
 

Câmara | CDEICS| Quinta (31) 
 

Audiência Pública – discutir a revogação do Bloco K. Foram convidados, entre outros, o 
presidente da Confederação Nacional da Indústria (CNI), Robson Braga de Andrade; e o 
presidente do Conselho Federal de Contabilidade (CFC), Zulmir Ivânio Breda. 

 
 

 
ORÇAMENTO 
 

 
 

 
 

 

 

Dívida Pública 

 
 

Câmara | CEDES | Quinta (31) 
 

 

 
 

 

Reunião Técnica– discutir estudo sobre a dívida pública brasileira. Foi convidado, dentre 

outros, o Diretor de Fiscalização da Dívida Pública da Secretaria de Macroavaliação 
Governamental do Tribunal de Contas da União (TCU), Alessandro Aurélio Caldeira. 

 

 
POLÍTICA 

 

 

Prisão em 2ª instância 
 

 
Câmara | CCJC | Quarta (30) 

 

Audiência Pública – debater a PEC 410/18 (prisão em 2ª instância). Foram convidados, 
entre outros, o jurista e ex-ministro do STF, Carlos Ayres Britto; e o presidente da OAB, 
Felipe Santa Cruz. 
 

 
TECNOLOGIA E 
INOVAÇÃO 
 

 
 
 

Câmara | Comissão Especial | Terça (29) 
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Dados Pessoais 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 

Audiência Pública – debater a competência privativa da União para legislar sobre 
proteção e tratamento de dados pessoais; e votação de requerimentos. Foram 

convidados, entre outros, o doutor em Direito Civil e professor do Instituto Brasiliense de 
Direito Público, Danilo Doneda; e o professor e fundador do Data Privacy Brasil, Bruno 
Bioni. 
 

 
TRABALHISTA 
 
 

 
 

 

Reforma Sindical 

 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

Câmara | CTASP | Terça (29) 
 

Audiência Pública – discutir sobre a reforma sindical. Foram convidados, entre outros, o 
diretor do Instituto Nacional de Controle e Qualidade em Saúde, Antônio Eugênio Castro 
Cardoso de Almeida; e o 3º vice-presidente do Conselho Federal de Medicina, Emmanuel 
Fortes Silveira Cavalcanti. 

 

 

Política 
 
Copom realiza penúltima reunião do ano para definir Selic nesta semana. O Comitê de Política Monetária 

(Copom) do Banco Central (BC) inicia terça-feira (29) a penúltima reunião deste ano para definir a taxa básica de juros 
da economia (Selic), atualmente em 5,5% ao ano. Na quarta-feira (30), após a segunda parte da reunião, será anunciada 
a nova taxa. A última reunião deste ano será nos dias 10 e 11 de dezembro. Segundo a última pesquisa do BC ao 
mercado financeiro, a previsão é que a Selic caia para 5% ao ano, nesta semana, e para 4,5% ao ano, em dezembro. 
Fonte: Agência Brasil 

 
Prefeito Bruno Covas continua internado e faz novo exame. O Hospital Sírio-Libanês informou que o prefeito 

de São Paulo, Bruno Covas, será submetido na noite deste domingo (27) a uma laparoscopia diagnóstica. Na sexta-feira 
(25), Covas foi diagnosticado com trombose venosa – formação de um coágulo sanguíneo em uma veia profunda – nas 
veias fibulares, localizadas na lateral da perna e no tornozelo. Bruno Covas deu entrada no Hospital Sírio-Libanês na 
quarta-feira (23) para o tratamento de uma erisipela, doença que causa um tipo de celulite (infecção da pele) provocada 
por bactérias que, quando encontram uma porta de entrada nas camadas mais superficiais da pele, espalham-se, 
formando uma mancha vermelha. Fonte: Agência Brasil 

 
Bolsonaro se reúne com empresários e autoridades dos Emirados Árabes. Em viagem oficial ao Oriente 

Médio, o presidente Jair Bolsonaro disse hoje (27), a uma plateia de empresários em Abu Dhabi, capital dos Emirados 
Árabes Unidos, que seu governo está impulsionando um novo ritmo ao Brasil com a recuperação da confiança perante o 
mundo. Ele chegou no sábado (26) ao primeiro destino no Oriente Médio, o terceiro país da visita da comitiva 
presidencial pela Ásia e Oriente Médio. Fonte: Agência Brasil 

 
Bolsonaro diz que Argentina ‘escolheu mal’ e que não vai parabenizar Fernández após eleição.  O 

presidente Jair Bolsonaro afirmou nesta segunda-feira (28) que lamenta a eleição de Alberto Fernández na Argentina e 
que não parabenizará o novo presidente do país. “Lamento. Eu não tenho bola de cristal, mas eu acho que a Argentina 
escolheu mal”, disse o brasileiro ao deixar os Emirados Árabes, onde estava desde sábado (26). Fonte: G1 Notícias 

 
Eleição para presidente do Uruguai terá segundo turno. O Uruguai terá segundo turno na eleição presidencial, 

segundo resultados confirmados na madrugada desta segunda-feira (28). O governista Daniel Martínez disputará o 
cargo com o oposicionista Luis Lacalle Pou em 24 de novembro. De acordo com a Corte Eleitoral uruguaia, a taxa de 
comparecimento chegou a 90% – o que a instituição considerou "histórica".  Fonte: G1 Notícias 

 
Planalto demite indicado por Luciano Bivar. O Palácio do Planalto demitiu José Lindoso de Albuquerque, 

secretário nacional de mobilidade e serviços urbanos do Ministério do Desenvolvimento Regional. O motivo de sua 
exoneração foi o mesmo de sua nomeação: era um indicado de Luciano Bivar, o presidente do PSL. Era um cargo 
cobiçado, um dos mais importantes que Bivar conseguira emplacar um nome. Fonte: G1 Notícias 

 
Para analistas, governo acerta ao propor reformas estruturais, mas terá dificuldades no Congresso. 
Analistas consultados pelo G1 avaliam que o governo do presidente Jair Bolsonaro acerta ao propor reformas estruturais 
para a economia, mas deverá ter dificuldade em aprová-las no Congresso.  Na semana passada, o Senado concluiu a 
aprovação da reforma da Previdência, tida pelo governo como a mais importante para o primeiro ano do mandato. A 
equipe econômica entende que, para equilibrar as contas públicas e impulsionar o desenvolvimento do país, outras 
medidas devem se seguir à alteração das regras de aposentadoria. Entre as principais propostas para os próximos 
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meses estão: reforma tributária, reforma administrativa, revisão do pacto federativo, alteração de regras fiscais e 
aceleração de privatizações. Fonte: G1 Notícias 

 
Governo estuda ações de estímulo ao emprego para quem tem até 29 anos de idade e acima de 55, 
diz Bolsonaro. O presidente Jair Bolsonaro afirmou nesta sexta-feira (25), em entrevista coletiva na China, que o 

governo estuda um plano de estímulo à empregabilidade voltado para pessoas com até 29 anos de idade e acima de 55. 
Ele também falou da possibilidade de que se haja "menos direitos" em troca criação de emprego. Bolsonaro não deu 
detalhes sobre o plano. Nesta quinta-feira, o ministro da Economia, Paulo Guedes, informou ao colunista Valdo Cruz que 
ações para geração de emprego para jovens e pessoas com baixa empregabilidade deverão ser a nova agenda 
econômica. Fonte: G1 Notícias 

 
Cidadania decide acabar com fechamento de questão em votações do partido no Congresso. O 

Cidadania (ex-PPS) decidiu neste sábado (26) acabar com o chamado fechamento de questão, mecanismo pelo qual o 
partido decide a posição sobre um tema e obriga os parlamentares a adotar o mesmo entendimento nas votações no 
Congresso, sob pena de punição.  A decisão foi tomada em congresso extraordinário convocado pelo partido para 
aprovar o novo estatuto da sigla, que ocorreu em um hotel em Brasília.  Também foi aprovada proposta para que conste 
do estatuto como origem do partido somente o PPS (Partido Popular Socialista), fundado em 1992. O PPS é originário 
do antigo PCB (Partido Comunista Brasileiro). Fonte: G1 Notícias 

 
Bolsonaro diz que pode ser 'presidente sem partido'. O presidente Jair Bolsonaro afirmou na manhã (horário 

local de Pequim) deste sábado (26) que pode ser um "presidente sem partido".  Ele falou com jornalistas ao deixar o 
hotel na capital chinesa e partir para Abu Dhabi, nos Emirados Árabes Unidos, onde já desembarcou. A viagem faz parte 
do giro de Bolsonaro pela Ásia e Oriente Médio. O presidente disse ainda que não teria problema ele ter ou não uma 
legenda, porque, na visão de Bolsonaro, a maioria da bancada de 53 deputados do PSL continuaria votando a favor do 
governo. Fonte: G1 Notícias 

 
BNDES vai antecipar quase R$10 bilhões em dividendos ao governo. O Banco Nacional de 

Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) vai antecipar quase 10 bilhões de reais em dividendos ao governo 
federal neste ano, ajudando o resultado fiscal da União, afirmou o presidente do conselho do BNDES, Carlos Thadeu de 
Freitas.  Diante da crise fiscal enfrentada pelo governo federal, que registrará novo déficit em 2019, e também da baixa 
demanda por recursos do BNDES por parte das empresas, o banco de fomento vai ajudar a União ao antecipar 
dividendos, acrescentou. Até agora, o banco já aprovou 4,9 bilhões de reais em antecipação de dividendos ao governo 
em 2019, referentes ao lucro do primeiro semestre. Fonte: Reuters 
 

Nestor Forster aceita indicação para assumir embaixada em Washington, diz Bolsonaro. Ligado ao 

escritor Olavo de Carvalho, o diplomata Nestor Forster aceitou a indicação para assumir a Embaixada do Brasil em 
Washington. A informação foi anunciada pelo presidente Jair Bolsonaro em conversa com jornalistas, nesta segunda-
feira, 28, ao deixar os Emirados Árabes rumo ao Catar. ‘’Está tudo certo para o Forster assumir’’. Fonte: O Estado de S. Paulo. 

 

'Expectativa é economizar R$ 25 bilhões em dez anos'. ‘’Nossa expectativa com as duas frentes, tanto a da 

Previdência quanto a da reforma nas carreiras, é viabilizar uma economia de R$ 25 bilhões ao longo dos próximos dez 
anos. É algo bastante importante, especialmente diante da situação fiscal do Estado. Optamos por fazer a reforma da 
Previdência, dar esse encaminhamento no Estado mesmo que se discuta uma PEC paralela no Congresso, porque 
honestamente acho muito difícil do ponto de vista político que a PEC paralela prospere’’. Fonte: O Estado de S. Paulo. 

 

Governo e Congresso querem ‘forçar’ Estados a aderir à nova Previdência. Passada a batalha da reforma 

da Previdência, que mudou a aposentadoria para os servidores públicos federais, governo e Congresso começam a 
traçar estratégias para forçar Estados e municípios a também apertarem as regras para os seus funcionários.  A 
proposta que está sendo costurada pela equipe econômica e pelo deputado Silvio Costa Filho (Republicanos-PE), 
presidente da Frente Parlamentar Mista do Pacto Federativo, chamada de Lei da Responsabilidade Previdenciária, prevê 
estímulos para governadores e prefeitos que aderirem às novas regras da Previdência aprovadas na semana passada. 
Fonte: O Estado de S. Paulo. 

 
‘Efeito Chile’ preocupa equipe econômica. Os protestos no Chile contra o governo do presidente Sebastián 

Piñera e as condições econômicas ruins da população mais pobre, crise que já causou pelo menos 19 mortes, 
deflagraram uma nova onda de ataques à agenda liberal do governo Jair Bolsonaro e do seu ministro da Economia, 
Paulo Guedes. Fonte: O Estado de S. Paulo. 
 

Governo pretende reduzir carreiras do funcionalismo a menos de dez. A equipe econômica do governo Jair 

Bolsonaro estuda reduzir as carreiras do funcionalismo público a menos de dez, com a possibilidade de atuação 
transversal nos diferentes ministérios e departamentos federais. A ideia é semelhante a outras propostas já 
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apresentadas para racionalizar as carreiras e aumentar os incentivos para os servidores. Projeto elaborado pelo 
advogado e professor Carlos Ari Sundfeld, a economista Ana Carla Abrão e o economista Armínio Fraga previa reduzir o 
número a oito, por exemplo. Hoje, há cerca de 400 diferentes categorias salariais no funcionalismo federal. Nas 
discussões da equipe econômica, chegou-se a pensar em estabelecer apenas dois troncos principais, com diferentes 
níveis de progressão. Fonte: Folha de S. Paulo. 
 

Visita de Bolsonaro à China rende poucos resultados concretos. O presidente Jair Bolsonaro (PSL) 

encerrou sua visita oficial a China com poucos resultados concretos e nenhum grande negócio. Ele e o dirigente chinês 
Xi Jinping assinaram 11 atos de cooperação em diferentes áreas como energia, educação, ciência e agronegócio. Mas 
apenas dois desses documentos vão resultar em aumento imediato das exportações: os protocolos sanitários para os 
embarques de farelo de algodão e carne termo processada (carne cozida congelada, enlatada e beef jerky). Fonte: Folha de 

S. Paulo. 
 

Secretário de comércio diz que Brasil está engajado em promover mudanças no Mercosul. O secretário 

de Comércio Exterior do Ministério da Economia, Lucas Ferraz, afirmou na segunda-feira (28) que o Brasil está engajado 
em promover mudanças para modernizar o Mercosul e estimular mais comércio intra e extra bloco. Sem citar em 
palestra o resultado das eleições no país vizinho, que levou o oposicionista Alberto Fernández ao poder, Ferraz frisou 
que essas propostas de aprimoramento do bloco têm sido apresentadas pelo Brasil. Ferraz ainda destacou ao longo de 
sua palestra acordos na área automotiva celebrados pelo governo com Argentina e México, e ressaltou que o Brasil vai 
em busca de mais espaço no comércio global. Segundo ele, o governo brasileiro pretende iniciar negociações de livre 
comércio com Estados Unidos, México, Japão e Vietnã no primeiro semestre de 2020. Também espera concluir em 2020 
negociações de uma zona franca com Singapura, Canadá e Coreia do Sul. Fonte: Reuters. 

 
Redução de gasto não pode ser único foco, diz ex-minitro. Defensor de uma reforma administrativa, o ex-

ministro chefe da Controladoria-Geral da União (CGU) e ex-ministro do Planejamento, Valdir Simão, concorda que é 
necessário reestruturar carreiras do funcionalismo público, mas alerta que as mudanças não devem ser propostas tendo 
como único foco a redução das despesas com a folha de pagamentos. O governo federal encaminha ao Congresso, nos 
próximos dias, a proposta de emenda constitucional (PEC) que vai tratar da reforma administrativa, mexendo em 
carreiras do setor público e propondo alterações no regime estatutário, que assegura a estabilidade de emprego. Fonte: 

Valor Econômico. 

 

Exportadores já se preocupam com relação entre Bolsonaro e novo presidente argentino. A volta do 

kirchneirismo na Argentina, segundo José Augusto de Castro, presidente da AEB (Associação de Comércio Exterior do 
Brasil), não foi surpreendente, mas setores exportadores se preocupam com as relações entre Jair Bolsonaro e o 
presidente recém-eleito Alberto Fernández. Para Augusto de Castro, a ideologia de Fernández, não deve interferir nos 
negócios com o país. Ele diz que se o Brasil criar dificuldades, pode perder um comprador ainda importante. Segundo 
presidente da associação, a Argentina deve ainda adotar barreiras à importação brasileira e o setor automobilístico deve 
ser o mais afetado. Fonte: Folha de S. Paulo. 
 

Novo governo não deve atrapalhar acordo entre Mercosul e EU, diz secretário. A eleição de um partido de 

oposição ao atual governo argentino não deverá ter impacto no acordo entre o Mercosul e a União Europeia, avaliou o 
secretário de Comércio Exterior do Ministério da Economia, Lucas Ferraz, um dia depois da vitória da chapa de Alberto 
Fernandéz e Cristina Kirchner no país vizinho. Segundo Ferraz, o acordo EU e Mercosul teve forte apoio da sociedade 
argentina e é pouco provável que a nova gestão interrompa o processo. Ele estima que, se tudo correr como o esperado, 
em meados de 2020 o acordo deverá a ter sua vigência aprovada. Fonte: O Estado de S. Paulo. 
 

OCDE e a necessidade de mecanismos complementares de solução de litígios tributários no Brasil. 
Na última semana (10), a omissão do Departamento de Estado americano ao Brasil em carta direcionada à OCDE trouxe 
questionamentos sobre o anterior apoio à acessão do Brasil, conforme declarado pelo presidente Donald Trump em 
março deste ano. A par da efetividade do apoio ou abstenção dos EUA, não devemos perder de vista todo o cenário de 
reformas que já vem sendo implementado e discutido no Brasil e que pode ser determinante não só à acessão do país à 
OCDE, mas ao avanço no cenário econômico que possibilite a nossa maior integração global e regional. Questões 
centrais da economia brasileira são apontadas pela OCDE como deficiências que prejudicam a maior inserção do Brasil 
na economia mundial. Essencialmente, o país deve buscar melhoria na eficiência dos gastos públicos e oferecer melhor 
ambiente de negócios que favoreça a atração de investimentos. Fonte: O Estado de S. Paulo. 
 

Bolsonaro: ‘Espero que Fernández reveja posição sobre deixar Mercosul’. Destoando do tom adotado nos 

últimos dias, o presidente Jair Bolsonaro afirmou no domingo, 27, que pretende ampliar qualquer comércio com a 
Argentina. A afirmação foi feita antes da confirmação da vitória do peronista Alberto Fernández nas eleições 
presidenciais. Bolsonaro também espera que Fernández reveja posição dita no passado sobre eventualmente deixar o 
Mercosul. Fonte: Canal Rural 
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CPI das Fake News ouvirá depoimento de Alexandre Frota. A comissão parlamentar mista de inquérito (CPI) 

que investiga notícias falsas nas redes sociais e assédio virtual terá reuniões na terça (29) e na quarta-feira (30) para 
ouvir depoimentos. Na quarta, às 13h, a CPI das Fake News recebe o deputado federal Alexandre Frota (PSDB-SP). 
Será o primeiro depoimento à comissão de uma pessoa envolvida diretamente com casos de conflitos virtuais. Fonte: 

Agência Senado 
 

Comissão de Trabalho debate Reforma Sindical na terça (29). O colegiado debate, na terça-feira (29), a 

Reforma Sindical. A audiência pública atende a requerimento da deputada Alice Portugal (PCdoB-BA), que destaca que 
o debate sobre a Reforma Sindical tem ganhado impulso entre as entidades, no governo e no Parlamento e tende a ter 
desdobramento em breve. Na Agência Câmara ela explica ainda que o governo federal editou portaria para instituir 
Grupo de Altos Estudos do Trabalho (Gaet) com o objetivo de avaliar o mercado de trabalho brasileiro sob a ótica da 
modernização das relações trabalhistas e matérias correlatas. Fonte: DIAP 
 

Em novos áudios, Queiroz demonstra intenção de assumir o PSL para ‘lapidar’ o partido. Ex-assessor 

do senador Flávio Bolsonaro (PSL-RJ), o policial aposentado Fabrício Queiroz teve mais áudios vazados no final de 
semana. Em um deles, ele diz que quer retornar ao PSL para "lapidar a bagunça" do partido. Em outro, afirma que o 
Ministério Público "tem um cometa para enterrar na gente". As gravações, que foram divulgadas pelo jornal Folha de 
S.Paulo, demonstram que Queiroz, mesmo afastado da política, continua acompanhando o tema de perto. Em um dos 
áudios, ele demonstra interesse em "assumir" o PSL, para lapidá-lo. Fonte: Congresso em Foco 
 

Ministro Onyx faz balanço positivo da visita a Abu Dhabi. O ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni fez 

um balanço positivo da visita da delegação brasileira a Abu Dhabi. Segundo ele, o sucesso do encontro mostra que o 
Brasil retomou a confiança do mercado internacional. "Pudemos sentir, nas conversas que tivemos com os investidores 
emiráticos, o interesse em investir no Brasil. Isso se dá porque o governo do presidente Jair Bolsonaro tem demonstrado 
compromisso com as reformas que tornam o país mais seguro para investimentos", destacou o ministro. Fonte: ASCOM – 

Casa Civil 

 
 

 

Poder Judiciário 
 

STF nega pedido de juízes para invalidar regras da reforma da previdência de 2003. Por unanimidade, o 

Plenário do Supremo Tribunal Federal (STF), em sessão virtual, julgou improcedente a Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) 3297, na qual a Associação dos Magistrados Brasileiros (AMB) questionava regras da 
Emenda Constitucional (EC) 41/2003 sobre a iniciativa legislativa para implantação de regime de previdência 
complementar de servidores e proíbe a existência de mais de um Regime Próprio de Previdência Social (RPPS) em 
cada ente federativo. Fonte: ASCOM - STF 
 

Em São Paulo, ministro da CGU participa de seminário sobre acordo de leniência. O ministro da 

Controladoria-Geral da União (CGU), Wagner Rosário, participou, na sexta-feira (25), em São Paulo, do Seminário sobre 
“Acordos substitutivos e sanções: esferas cível e penal”, realizado pela Faculdade de Direito da Universidade de São 
Paulo (USP), com apoio do Ministério Público Federal (MPF). O evento buscou, entre outros objetivos, promover o 
debate interinstitucional, de cunho técnico, sobre os acordos de leniência, bem como sobre a divisão de competências e 
atribuições entre os órgãos públicos encarregados de sua implementação. Fonte: ASCOM - CGU 

 

Julgamento nesta semana pode anular sentença de Lula no caso do sítio de Atibaia. O Tribunal Regional 

Federal da 4ª Região (TRF-4) deve analisar na quarta-feira (30) uma questão de ordem que pode anular a sentença em 
primeira instância que condenou o ex-presidente Lula a 12 anos e 11 meses de prisão, por corrupção e lavagem de 
dinheiro, no caso do sítio de Atibaia O debate foi motivado pela decisão do Supremo Tribunal Federal (STF) que 
reconheceu no começo de outubro que os réus delatados têm direito a se pronunciar depois dos réus delatores. O 
alcance dessa decisão, no entanto, ainda não foi definido pelos ministros da Corte, que discutem definir uma tese 
moduladora para diminuir os efeitos práticos do julgamento. Fonte: Congresso em Foco 
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ASSESPRO 

Último Foco 
 
Países do BRICS trocam experiências na área de tecnologia da informação e inteligência 
artificial.  Em três painéis que compuseram a programação do Seminário das Altas Cortes do BRICS (grupo 
formado por Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul), realizado na sexta-feira (25) no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), representantes da Rússia, da China e da África do Sul falaram sobre os desafios e o 
desenvolvimento de infraestrutura de tecnologia da informação no Judiciário. O seminário tem como tema 
“Tecnologia da Informação e Inteligência Artificial: Boas práticas, oportunidade e desafios para o 
judiciário”.  Fonte: ASCOM - STF 

 
Equipamentos de telecom já estão isentos de taxa de homologação na Anatel. A Anatel publicou na sexta-

feira, 25/10, no Diário Oficial da União, o novo Regulamento de Avaliação da Conformidade e de Homologação de 
Produtos para Telecomunicações. Com o novo regulamento, acabam as cobranças para a expedição do certificado de 
homologação. A isenção da taxa é válida para todos os produtos de telecomunicações homologados pela Anatel e 
beneficia radioamadores, proprietários de drones e consumidores que importam produtos para uso próprio, entre outros. 
Fonte: Convergência Digital 

 

Sair do ‘Simples’ é maior dificuldade para pequenos provedores, diz MCTIC. Em crescimento contínuo nos 

últimos quatro anos, os provedores regionais de internet já representam um naco muito representativo, com 40% do 
mercado e, cada município, segundo calcula o Ministério de Ciência, Tecnologia, Inovações e Comunicações. Mas em 
que pese as assimetrias regulatórias setoriais, o maior desafio dessas empresas ainda é superar a barreira do regime 

tributário do Simples. Fonte: Abranet                                                  

 
UPS cria unidade de logística de saúde e lança solução de IoT.  Como parte da contínua transformação dos 

negócios, a UPS acaba de criar a unidade UPS Healthcare and Life Sciences (HCLS), dedicada à logística de Saúde e 
Ciências da Vida, que reúne as operações globais de 114 instalações de atendimento do setor de Saúde com as 
empresas Marken e Polar Speed, adquiridas pela UPS. A empresa também está lançando o UPS Premier, um novo 
portfólio de soluções tecnológicas IoT (Internet das Coisas) que aprimora o monitoramento e dá maior visibilidade na 
cadeia logística, oferece opções de rastreamento e gerenciamento para remessas críticas do setor da Saúde. Fonte: TI 

Inside 

 
Após contribuição da Abranet, GSI diz que vai mudar texto de plano de cibersegurança. Após receber 

contribuição (clique aqui) da Associação Brasileira de Internet (Abranet), o Gabinete de Segurança Institucional (GSI) 
informou que vai rever os três pontos críticos levantados pela entidade sobre a Estratégia Nacional de Segurança 
Cibernética, chamada de E-Ciber, que está sendo elaborada pelo governo federal. Fonte: Abranet 

 

ABRANET tem mandato de dois anos em colegiado da Anatel para discutir rumos da Internet. A Anatel 

publicou o resultado do sorteio para representantes das prestadoras de pequeno porte nesta primeira gestão desse 
colegiado que promete reuniões periódicas para discutir regras, demandas e medidas de estímulo ao segmento. São de 
pequeno porte todas as prestadoras com menos de 5% do mercado em cada um dos serviços, telefonia fixa, móvel, 
internet e TV paga. O comitê tem representantes da própria Anatel, do governo e das empresas. Os mandatos têm a 
duração de dois anos, permitida a recondução dos integrantes. Fonte: Abranet 

 

Semana Global de Empreendedorismo começa em todo o país no dia 18 de novembro. “Empreender é 

viver o futuro hoje”. Esse será o tema da 12ª edição da Semana Global de Empreendedorismo (SGE), que acontece de 
18 a 24 de novembro, em todos os estados do país. O evento é um movimento que inspira, conecta, capacita jovens e 
adultos que se interessem por empreendedorismo. Durante sete dias, acontecerão palestras, workshops, oficinas, feiras, 
cursos, debates, competições online. No Brasil, a programação irá além – se estendendo ao longo de todo o mês de 

novembro.  Fonte: Anprotec 

 

Apesar de otimistas em relação à IA, organizações governamentais tropeçam na implementação. 
Funcionários públicos na Europa estão otimistas quanto ao impacto da Inteligência artificial nos serviços e operações 
governamentais, mas enfrentam desafios para implementar as tecnologias, de acordo com estudo publicado pela 
Accenture.  O estudo — baseado em uma pesquisa com 300 gestores públicos de TI na Finlândia, França, Alemanha e 
Reino Unido — descobriu que a grande maioria (90%) dos entrevistados acreditam que a inteligência artificial terá um 
alto impacto em suas organizações nos próximos anos. Além disso, 86% disseram que as organizações planejam 
aumentar seus investimentos em inteligência artificial no próximo ano. Fonte: TI Inside  
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Mercado de realidade virtual móvel vai exceder US$ 43 bilhões em 2024.  Um novo estudo da Juniper 

Research descobriu que o valor global do mercado de realidade mista móvel excederá US$ 43 bilhões em 2024, 
passando de US$ 8 bilhões em 2019. A realidade mista sobrepõe imagens e vídeos digitais interativos no mundo real 
através de um smartphone, tablet ou óculos inteligentes. A nova pesquisa, Realidade Aumentada e Mista: Avaliações de 
Impacto, Análise Setorial e Previsões 2019-2024, identificou as redes 5G e a computação de ponta como duas principais 
tecnologias emergentes que acelerarão o desenvolvimento de serviços de realidade mista em 2020. Fonte: TI Inside 

 
Styvenson defende princípios para uso de inteligência artificial no Brasil. Esta semana a empresa Google 

anunciou que um dos seus computadores quânticos é capaz de solucionar, em segundos, um problema que outras 
máquinas, mesmo as mais poderosas, demorariam milhares de anos para resolver. Ao reconhecer a importância desse 
avanço, o senador Styvenson Valentim (Podemos-RN) defendeu em Plenário nesta sexta-feira (25) a formulação de uma 
política nacional de inteligência artificial no país, definindo os princípios para seu uso e medidas de estímulo para a 
formação de um ambiente favorável ao desenvolvimento dessa tecnologia. Para ele, a realidade exige esforços que 
envolvam governo, indústria e universidades na busca de entender e estudar esse novo ambiente e todas as demandas 
e desafios que vão surgir. Para auxiliar esses estudos, Styvenson apresentou o Projeto de Lei (PL) 5.051/2019, que 
prevê os princípios da Política Nacional de Inteligência Artificial. Fonte: Agência Senado 
 
Aneel anuncia bandeira tarifária vermelha para novembro. A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 

informou, hoje (25), que a bandeira tarifária para o mês de novembro será a vermelha, no patamar 1, quando há um 
acréscimo de R$ 4 para cada 100 quilowatts-hora consumidos. Em outubro, a bandeira foi a amarela, cujo acréscimo na 
conta é de R$ 1. De acordo com a agência, a decisão de elevar o patamar da bandeira se deve ao fato de que, apesar 
de novembro ser o mês de início do período chuvoso nas principais bacias hidrográficas do país, o regime de chuvas 
está abaixo da média histórica. Fonte: Agência Brasil 

 
Brasil vai aguardar a melhor oferta no 5G, diz Bolsonaro. O presidente Jair Bolsonaro (PSL) afirmou nesta 

sexta-feira (25) que o Brasil vai aguardar a melhor oferta no leilão da tecnologia 5G e que não se posicionará agora 
sobre a disputa entre China e Estados Unidos. "Não podemos ficar atrás da tecnologia", afirmou Bolsonaro, mas logo 
acrescentou que "o Brasil sempre primou por buscar o comércio e não ferir suscetibilidades". Fonte: Folha de S. Paulo. 

 
Tecnologia engorda lucro de pecuaristas A chamada pecuária de precisão que, com uso da inteligência artificial, 

reúne rapidamente inúmeras informações de clima, mercado e desempenho do rebanho, e as coloca na mão do produtor 
para que ele tome a decisão mais acertada da forma mais rápida possível. Estudos mostram que o lucro por arroba do 
pecuarista que usa alta tecnologia e de forma correta é três vezes maior do que a média, segundo Bruno Andrade, 
gerente executivo da Associação Nacional da Pecuária Intensiva. Dos 30 milhões de bois abatidos por ano no País, 5 
milhões são confinados e 50% desses ganham peso com uso de alta tecnologia, movimento que cresceu nos últimos 
três anos. Fonte: O Estado de S. Paulo. 
 
Falha em chip de celular permite rastrear localização do aparelho. A Adaptive Mobile Security, uma empresa 

especializada na segurança de telefonia e conexões móveis, revelou que o Brasil é um dos 29 países em que os chips 
de celular foram programados com um software chamado "S@T Browser" (lê-se "Sat Browser"), que é vulnerável a 
espionagem. A brecha recebeu o nome de "SIMjacker" em referência ao nome técnico do chip de celular (SIM) e ao 
jargão "jacking", que indica interferências e desacertos. O S@T Browser é um programa antigo que foi criado para 
permitir que o consumidor acesse serviços da operadora para contratar pacotes ou consultar seu saldo de crédito e 
dados. Ele não é atualizado desde 2009, e consumidores hoje podem usar os aplicativos das operadoras para realizar 
essas mesmas tarefas com mais conveniência. Fonte: G1 Notícias.  

 
Mercados emergentes precisam ter mais voz sobre moedas digitais, diz autoridade chinesa. Os 

governos dos mercados emergentes deveriam ter maior influência na regulamentação das moedas digitais que podem 
facilitar os fluxos ilegais de capital e atrapalhar o gerenciamento de divisas, disse na segunda-feira (28) um importante 
funcionário do órgão regulador de câmbio da China. A China sinalizou que está adotando ativamente a tecnologia 
financeira, como a blockchain, enquanto se prepara para lançar sua própria moeda digital para afastar ameaças de 
moedas digitais estrangeiras, como a libra, do Facebook. Fonte: Reuters. 

 

Anvisa facilita acesso a dados. A Anvisa (Agência Nacional de Vigilância Sanitária) apresentou este mês seu 

Plano de Dados Abertos (PDA) para os anos de 2019 e 2021. O objetivo deste documento, de acordo com o órgão 
governamental, é facilitar o acesso, o entendimento e a utilização de informações pela sociedade. O PDA da Anvisa 
contém orientações para promover a abertura de dados, inclusive geoespacializados, que deverão obedecer a padrões 
mínimos de qualidade estabelecidos na norma vigente. O documento reúne ações para o cumprimento da Política 
Nacional de Dados Abertos do governo brasileiro. Fonte: AgroLink 
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Mais tecnologia, menos sanções.  Em junho o governo do Estado anunciou a criação do programa Receita 2030: 

Rumo à Receita Digital. O objetivo ao longo dos próximos quatro anos é otimizar e tornar a arrecadação mais eficiente, 
além de modernizar a administração tributária do Rio Grande do Sul. Entre as propostas, está uma série de ações que 
tornarão a tributação digital, com o objetivo de facilitar a arrecadação e melhorar o processo. Ver a tecnologia como uma 
aliada, e não como um desafio, é o primeiro passo para compreender os benefícios de uma administração fiscal digital. 
Fonte: Jornal do Comércio 
 

Smartphones precisam de mais segurança.  Manter a privacidade e a segurança de dados nos smartphones 

exige dedicação. Além de instalar softwares de segurança e manter o sistema operacional atualizado, tomar cuidado 
com e-mails e mensagens recebidas estão entre as boas práticas, mas o que fazer quando a vulnerabilidade está na 
rede de telefonia, não no aparelho? É esse o problema apontado por especialistas no sistema de sinalização número 7 
(SS7), protocolo para comunicação entre operadoras que pode ser usado por hackers e criminosos para roubar 
informações, interceptar chamadas e mensagens e até cometer fraudes bancárias. Fonte: Jornal do Comércio 
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